

Risikoanalyse für KMU

Analyse des risques pour PME



Die Bedeutung des Risikomanagements für Unternehmen nimmt in einer immer komplexer werdenden Welt stetig zu. Von dieser Entwicklung sind auch die KMU nicht ausgeschlossen. Es gilt, die Risiken zu identifizieren – sie zu kennen, zu bewerten, zu bewältigen und anschliessend gut zu dokumentieren. Dies sind Aufgaben, die hohe Anforderungen an die Betriebe stellen und nicht zuletzt mit grossem zeitlichen Aufwand verbunden sind.

Ab der Jahresrechnung 2008 sind Unternehmen gesetzlich verpflichtet, unabhängig von ihrer Grösse und der Art der Revision («Ordentliche» oder «Eingeschränkte Revision», die für KMU die Regel ist), Angaben über die Durchführung einer Risikobeurteilung im Anhang zu machen, sofern die Bilanzvorschriften für die AG anzuwenden sind. Im Kasten finden Sie ein Beispiel vom veb.ch (Schweizerischer Verband für Rechnungslegung, Controlling und Rechnungswesen), wie eine solche Angabe zur Risikobeurteilung im Anhang eines Abschlusses aussehen könnte. Nebst der Risikobeurteilung durch den Verwaltungsrat (siehe Kasten), die grundsätzlich ausreichend ist, empfiehlt es sich, ein fundiertes und systematisches Risikomanagement im Unternehmen zu etablieren.

La gestion des risques pour entreprises gagne en importance dans un monde de plus en plus complexe. Cette évolution touche aussi les PME. Il s'agit d'identifier les risques – de les connaître, évaluer, gérer et finalement documenter. Ces tâches sont très exigeantes pour les entreprises et prennent beaucoup de temps.

A partir des comptes annuels 2008, les entreprises sont obligées, en vertu de la loi et indépendamment de leur taille et du type de révision (révision «ordinaire» ou «limitée», qui s'applique normalement aux PME), de faire des indications sur la réalisation d'une évaluation du risque dans l'annexe si les règles concernant le bilan pour la SA sont applicables. Dans l'encadré, vous trouvez un exemple de veb.ch (association suisse des experts en présentation des comptes, controlling et comptabilité) qui vous montre comment pourrait se présenter une telle indication sur l'évaluation du risque dans l'annexe d'un bilan. Outre l'évaluation du risque par le conseil d'administration (voir encadré), qui est suffisante en principe, il est recommandé d'établir une gestion de risques fondée et systématique dans l'entreprise.

Risikoanalyse mittels Softwareprogramm

Um diese systematische Risikoanalyse in Ihrem Betrieb einführen respektive erleichtern zu können, sind sehr gute Softwareprogramme auf dem Markt erhältlich, die eine relativ einfache Erfassung der Risiken erlauben. Eines dieser Programme wurde am go4office-Kurs «Notfallordner» vorgestellt. Die SMU hat mit der Firma Profics GmbH (www.profics.ch/rsa) vereinbart, dass SMU Mitglieder die Einzelplatzlizenz der Profics RSA-Software für Fr. 350.– (inklusive MWSt und Versand) statt für Fr. 380.– beziehen können. Damit dieser Rabatt gewährt werden kann, muss bei der Internetbestellung im Bemerkungsfeld als Kennwort «SMU Mitglied» eingegeben werden. Zur Zeit ist die Software aber nur in deutscher Sprache erhältlich.

Eine Software hat den grossen Vorteil, dass sie sämtliche Bereiche der Risikoanalyse abdeckt. Mit integrierten Lösungen können die Risiken systematisch erfasst und bewertet, gehandhabt und dokumentiert werden. Zudem kann damit auch sehr viel Zeit gespart werden.

Wir ermutigen Sie, sich dem detaillierten Risikomanagement aktiv zu stellen. Dieses wird in Zukunft noch viel mehr als bis dato zum kritischen Erfolgsfaktor für Ihren Betrieb werden. Es lohnt sich! Auch die SMU wird sich diesem Thema annehmen, und mit weiteren Artikeln über «Risiko» aufwarten.

Daniel Zeller

Quellen:

www.veb.ch
www.profics.ch/rsa

Anhang: «Der Verwaltungsrat hat periodisch ausreichende Risikobeurteilungen vorgenommen und allfällige sich daraus ergebende Massnahmen eingeleitet, um zu gewährleisten, dass das Risiko einer wesentlichen Falschaussage in der Rechnungslegung als klein einzustufen ist.»
 (Erklärung des Verwaltungsrates)

Anmerkung:

Falls Sie französischsprachige Risikomanagement-Software kennen, wären wir Ihnen dankbar, wenn Sie uns den Namen dieser Software mitteilen könnten.

Analyse des risques à l'aide d'un logiciel

Pour introduire respectivement faciliter cette analyse systématique des risques dans votre entreprise, vous pouvez acheter des logiciels excellents qui permettent un enregistrement relativement simple des risques. Un de ces logiciels a été présenté lors du cours go4office «classeur d'urgence». L'USM est convenue avec l'entreprise Profics GmbH (www.profics.ch/rsa/) que les membres de l'USM peuvent acheter une licence client individuelle du logiciel Profics RSA au prix de frs. 350.– (y compris la TVA et l'envoi) au lieu de frs. 380.–. Pour que ce rabais soit accordé, il faut écrire «membre USM» dans le champ de remarque lors de la commande en ligne. Actuellement, ce logiciel n'est disponible qu'en langue allemande.

Le grand avantage d'un logiciel est qu'il couvre tous les domaines de l'évaluation du risque. A l'aide de solutions intégrées, les risques peuvent être saisis et évalués systématiquement, maniés et documentés facilement. En outre, on peut économiser beaucoup de temps.

Nous vous encourageons à envisager activement l'évaluation détaillée du risque. A l'avenir, celle-ci deviendra encore plus que jusqu'à présent un facteur de succès pour votre entreprise. Cela vaut la peine! L'USM s'occupera également de ce sujet et publiera d'autres articles sur le risque.

Daniel Zeller

Sources:

www.veb.ch
www.profics.ch/rsa

Annexe: «Le conseil d'administration a périodiquement effectué des évaluations suffisantes du risque et pris les mesures éventuelles en résultant pour garantir que le risque d'une fausse déposition essentielle dans la présentation des comptes est à considérer comme petit.»
 (déclaration du conseil d'administration)

Remarque:

Si vous connaissez un logiciel pour la gestion des risques en langue française, nous vous prions de nous communiquer le nom de ce logiciel.